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Наступило долгожданное лето. Обо всех 
значимых событиях, которые ему предше-
ствовали, мы расскажем в нашем новом 
выпуске — весеннем.

Традиционно по всей Вологодчине 
прошли мероприятия, посвященные 78-й 
годовщине  Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов. Наш город и 
область внесли значительный вклад в По-
беду. Свыше 340 тысяч жителей региона 
отправились на фронт, больше половины 
из них не вернулись домой. Высокого зва-
ния Героя Советского Союза удостоилось 
148 вологжан, десятки тысяч были награждены орденами и медалями. Вологжа-
не, не жалея сил, трудились и в тылу. Одни только работники местной промыш-
ленности и промысловой кооперации изготовили для Красной армии 4 миллио-
на 480 тысяч штук верхнего обмундирования, белья и обуви. Не остались в сто-
роне и спортсмены. О том, какой была спортивная жизнь в те далекие военные 
годы, вы можете узнать со страниц нашего журнала. 

Сложная обстановка в мире, в том числе в спортивной сфере, в эти дни тоже 
вынуждает искать новые пути и возможности решения поставленных задач. Де-
партамент физической культуры и спорта региона уделяет большое внимание 
молодежи. В новом выпуске мы поговорим о работе с одаренными детьми, о но-
вом виде спорта — фиджитале, который начали развивать в Череповецком госу-
дарственном университете, о реализации партпроекта «Zа Самбо» и об итогах 
выступления вологжан на зимней Спартакиаде молодежи.

Наша общая цель — сделать спорт еще более привлекательным для людей. На 
это направлен федеральный проект «Спорт — норма жизни» национального про-
екта «Демография».

Задача, которую поставил Президент Российский Федерации и которая обо-
значена в Стратегии развития физической культуры и спорта до 2030 года, — до-
стигнуть 70-процентного показателя регулярно занимающихся физической куль-
турой и спортом россиян к 2030 году. Это не просто цифры. Должны быть соз-
даны комфортные условия для всех людей, которые бы занимались спотом не в 
нагрузку, а с удовольствием. Для этого нужна соответствующая инфраструктура 
вблизи мест проживания, работы и учебы людей как в городах, так и в сельской 
местности. Расскажем о том, что нового уже успели сделать и какие проекты ждут 
реализации в ближайшем будущем.

Сергей Фокичев,
начальник Департамента

физической культуры и спорта Вологодской области,
заслуженный мастер спорта, олимпийский чемпион
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Петербургский международный эко-
номический форум состоялся  14–17 
июня 2023 года в культурной столице 
России.

Российский спорт активно использо-
вал возможности Петербургского меж-
дународного экономического форума 
для обсуждения и презентации новых 
проектов, имеющих особое значение в 
условиях санкций.

итоги ПМЭФ ПАВильОН МиНСПОРТА
На стенде Министерства спорта была реали-

зована насыщенная деловая программа. Участ-
ники церемонии открытия стенда Министерства 
спорта оставили свои подписи на памятном мяче 
с гравировкой в честь 100-летнего юбилея Мини-
стерства спорта Российской Федерации. За четы-
ре дня работы Форума было проведено:

• 5 деловых сессий в формате бесед и дис-
куссий представителей спортивной отрасли в Рос-
сийской Федерации;

• 5 презентаций, в том числе были презен-
тованы и новые спортивные Федерации – много-
борья ГТО, нард и бэкгэммон, а также рыболовно-
го спорта.

Состоялось подписание 32 соглашений, на-
правленных на расширение сотрудничества в об-
ласти спорта.

В том числе на площадке павильона Минспор-
та были подписаны соглашения:

• о проведении Летних игр сурдлимпийцев 
«Мы вместе. Спорт». Подписи под соглашением 
поставили министр спорта Олег Матыцин, глава 
Башкортостана Радий Хабиров и президент Об-
щероссийской спортивной федерации спорта глу-
хих Дмитрий Ребров.

• о проведении форума по взаимодействию 
спорта и букмекеров. Подписи под соглашением 
поставили заместитель Министра спорта Россий-

ской Федерации Одес Байсултанов, председатель 
правления, директор Фонда «Росконгресс» Алек-
сандр Стуглев и генеральный директор Единого ре-
гулятора азартных игр (ЕРАИ) Алексей Грачев.

Также на стенде состоялась торжественная пе-
редача книги «Борьба за борьбу» Государственно-
му музею спорта. Книгу передал трехкратный по-
бедитель Олимпийских игр Александр Карелин.

Стенд Министерства спорта Российской Феде-
рации в период работы в рамках Петербургского 
международного экономического форума посети-
ли в том числе и известные российские спортсме-
ны, среди которых стоит отметить трехкратного по-
бедителя Олимпийских игр Александра Карелина, 
российского боксера-профессионала Александра 
Поветкина и российского гимнаста, президента 
Федерации спортивного программирования Рос-
сии Никиту Нагорного.

СОРеВНОВАНиЯ НОВыХ ФОРМАТОВ
• Всемирные игры Дружбы
Секретарь совета при Президенте Российской 

Федерации по развитию физической культуры 
и спорта Марат Филиппов сообщил о поручении 
Президента России Владимира Путина провести 
Всемирные Игры Дружбы в сентябре 2024 года 
в Москве.

• игры Будущего
Заместитель председателя правительства Рос-

сийской Федерации Дмитрий Чернышенко зая-
вил, что в Играх Будущего в Казани примет уча-
стие 250 команд из более чем 100 стран мира.

• игры БРиКС
Министр спорта России Олег Матыцин расска-

зал о проекте проведения Игр БРИКС в Казани.

СеССии
В рамках ПМЭФ прошли две спортивные сес-

сии: «Спорт в новой реальности: от соревнований 
к продукту» и «Суверенитет в спорте». Участие в 
них приняли легенды российского спорта: олим-
пийские чемпионы Александр Карелин, Елена 
Вяльбе, Владимир Сальников, Алина Загитова и 
Никита Нагорный.

Также в дискуссиях участвовали первый вице-
президент Федерации хоккея России Роман Ро-
тенберг, президент Федерации дзюдо России Сер-
гей Соловейчик, президент Федерации триатло-
на России Ксения Шойгу, генеральный директор 
Российского футбольного союза Максим Митро-
фанов и генеральный директор «Единого регуля-
тора азартных игр» Алексей Грачев.

ПРеМиЯ «чеМПиОН»
Первая церемония вручения спортивно-

деловой премии «Чемпион» прошла в домашнем 
театре Юсуповского дворца. Премия подчеркнула 
важность взаимодействия спорта и бизнеса.

Лауреатами премии в различных номинациях 
стали «Газпром», «Норильский никель», «Лига Ста-
вок», «Уралхим», «РЖД», «Лукойл», «Фосагро», «Рос-
нефть», ВСК, а также меценат, вице-президент Фе-
дерации дзюдо России Михаил Черкасов.

ВыСТАВКА «ОлиМПийСКие иГРы В АРТе-
ФАКТАХ»

В Государственном музее спорта в Санкт-
Петербурге пройдет уникальная выставка коллек-
ции Владимира Потанина «Олимпийские игры в 
артефактах».

На выставке представлены наградные и па-
мятные медали, факелы, дипломы, кубки и другие 
мемориальные предметы.

СПОРТиВНые иГРы ПМЭФ
Спортивная программа была расширена. Со-

ревнования по 18 видам спорта прошли в рам-
ках Спортивных игр ПМЭФ. В них приняли участие 
более десяти легенд спорта.6 7
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Михаил Мишустин

ские спортивные федерации. Распоряжение о на-
правлении на эти цели 991,2 миллиона рублей 
подписал Председатель Правительства Россий-
ской Федерации Михаил Мишустин.

Один из самых больших грантов — около 160 
миллионов рублей — получит Федерация хоккея 
России. Средства пойдут на проведение сборов и 
турниров, а также на организацию товарищеских 
матчей с командами из дружественных стран.

Грант в размере 60,2 миллиона рублей пред-
назначен для Всероссийской федерации спорта 
лиц с поражением опорно-двигательного аппара-
та. Она отвечает за развитие паралимпийского 
спорта в нашей стране.

Также среди получателей грантов — федера-
ции регби, синхронного плавания, бокса, акро-
батического рок-н-ролла, гольфа, бадминтона, во-
лейбола и других видов спорта.

Прием заявок на участие в грантовой про-
грамме будущего года проводился Минспортом в 
2022 году.  Работа идет в рамках государствен-
ной программы «Развитие физической культуры и 
спорта». 

Российско-Китайские зимние спор-
тивные игры 2024 года пройдут в Южно-
Сахалинске

Министр спорта Российской Федерации Олег 
Матыцин и заместитель руководителя Главного го-
сударственного управления по физической куль-
туре и спорту Китайской Народной Республики 
Лю Гоюн провели 23-е заседание Подкомиссии 
по сотрудничеству в области спорта Российско-
Китайской комиссии по гуманитарному сотруд-

Правительство направит около 1 млрд 
рублей на грантовую поддержку спортив-
ных федераций

В 2023 году гранты на поддержку и развитие 
различных видов спорта получат 43 общероссий-

ничеству — об этом сообщает сайт Министерства 
спорта России.

Развитие и расширение спортивного сотруд-
ничества с Китаем — приоритетное направление 
для нашей страны и Президента России Владими-
ра Путина.

Двусторонние отношения России и Китая в 
сфере спорта продолжают развиваться. Мы на-
ладили сотрудничество в направлениях массово-
го спорта, спорта высших достижений, научного 
взаимодействия.

Россия примет следующие Российско-
Китайские игры, которые вызывают стабильный 
интерес федераций, спортсменов, зрителей. В 
качестве города-организатора выбран Южно-
Сахалинск. Спортивные объекты города способ-
ны принять на высоком уровне соревнования 
по десяти зимним видам спорта: горнолыжный 
спорт, лыжные гонки, шорт-трек, сноуборд, фри-
стайл, керлинг, фигурное катание на коньках, 
прыжки на лыжах с трамплина, лыжное двоебо-
рье и ски-альпинизм.

Обновленные нормативы ГТО утверждены

С 1 апреля 2023 года и до начала 2027 года 
утверждена новая классификация нормативов 
Всероссийского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» (ГТО). Соответ-
ствующий приказ подписал Министр спорта Рос-
сийской Федерации Олег Матыцин.

Новая версия нормативов была подготовлена 
группой ученых из ВНИИФК и Смоленского госу-
дарственного университета спорта.

Теперь возрастных ступеней стало 18: у детей 
и молодежи в возрасте от 6 до 19 лет шаг установ-
лен в два года. У взрослых от 20 лет и старше шаг 
составит уже пять лет.  А дети от 6 до 7 лет будут 
проходить испытания согласно тем навыкам, ко-
торые они получают на занятиях физической куль-
туры в дошкольных учреждениях.

Одним из важных изменений стало повыше-
ние планки результатов для золотого и серебряно-
го знаков отличия и незначительное понижение 
для бронзовых — примерно на 1,5–2 %.

Отметим, что результаты по утратившим силу 
нормативам, которые уже занесены в базу дан-
ных, не сгорят и будут оценены в соответствии с 

прежней таблицей. А те результаты, которые будут 
у участников комплекса ГТО после 1 апреля, соот-
несут уже с новыми требованиями.

С приказом об утверждении государствен-
ных требований Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» 
можно ознакомиться на сайте www.gto.ru в разде-
ле «Документы», а с обновленными условиями ис-
пытаний ГТО — в разделе «Нормативы».

 
евгений Комиссаров удостоен награды Прези-

дента Российской Федерации

За заслуги в развитии служебно-прикладных видов 
спорта и многолетнюю добросовестную службу, а также 
в связи со 100-летием со дня образования общества «Ди-
намо» директор ФСИН России, генерал-полковник вну-
тренней службы Аркадий Гостев в торжественной обста-
новке вручил Почетную грамоту Президента Российской 
Федерации начальнику кафедры физической культуры 
ВИПЭ ФСИН России Евгению Комиссарову.

Олег  Матыцин

Полковник Комиссаров — доцент по научной 
специальности «Физическая культура и професси-
ональная физическая подготовка», автор (и соав-
тор) более 30 научных и 20 учебно-методических 
работ. Стаж педагогической деятельности Евге-
ния Леонидовича в области физической культуры 
и спорта составляет более 25 лет.

При его непосредственном руководстве сбор-
ные команды ВИПЭ ФСИН России по различным 
видам спорта постоянно участвуют в соревнова-
ниях и добиваются высоких результатов. Так, на-
пример, в 2021 и 2022 годах коллектив ВИПЭ 

ФСИН России занял третье общекомандное место 
в Спартакиаде ФСИН России среди образователь-
ных организаций и первое место в Спартакиаде 
ВРО ОГО ВФСО «Динамо».

Кроме того, Евгений Комиссаров — тренер 
команды института по мини-футболу. Под его ру-
ководством сборная неоднократно становилась 
призером Чемпионата ФСИН России среди обра-
зовательных организаций, победителем и призе-
ром соревнований среди вузов Вологодской об-
ласти, а также среди органов безопасности и пра-
вопорядка региона.
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Леонид Нестерчук, Юрий Вальков и Георгий Шевцов

Волейбольный клуб «Северянка» по-
лучил знаковое признание европей-
ской конфедерации волейбола — сер-
тификат CEV о присвоении титула 
«Команда-династия».

Губернатор Вологодской области 
Олег Кувшинников 
поздравил волейбольную команду

«Северянка» 
с успешным сезоном

Гордимся успехами наших волейболисток! 
Команды череповецкого клуба «Северянка» 
вновь завоевали медали во всех лигах чем-
пионатов страны, в которых приняли участие. 
У спортсменок две золотые и три серебряные 
медали.

Молодежная команда «СШОР-Северянка» 
взяла сразу два «золота». Сначала волейбо-
листки победили в чемпионате России Пер-
вой лиги — чемпионате Центрального феде-
рального округа. Лучшими они стали и в фи-
нальном турнире чемпионата Первой лиги в 
Волгограде.

Главная команда клуба стала серебряным 
призером чемпионата Высшей лиги «А». Ко-
манда «Северянка-2» завоевала «серебро» 
чемпионата Высшей лиги «Б». Молодежная 
команда «Северянка-3» заняла второе место 
в чемпионате России Первой лиги — чемпио-
нате ЦФО. Всероссийская федерация волей-
бола приняла решение сделать эту команду 
базовой для сборной России девушек 2008–
2009 годов рождения.

Успешно выступили команды «СШОР по 
волейболу» на первенстве России. Команда 
девушек 2009–2010 годов рождения стала 
сильнейшей в стране в своей возрастной ка-
тегории. Команда волейболисток до 18 лет за-
няла второе место.

Поздравляю с победами! Так держать! 

Это почетное 
звание дают тем 
командам, кото-
рые выигрыва-
ли чемпионаты 
своих стран три 
раза подряд или 
трижды за четы-
ре года. У «Севе-
рянки» такая се-
рия побед была в 
2015, 2017 и 2018 годах. Звание при-
сваивают лишь через пять лет после вы-
полнения квалификационного требова-
ния и только в том случае, если клуб не 
сдал своих позиций и преемственность 
поколений в нем не нарушилась. В рос-
сийском женском волейболе подобный 
титул уже есть у «Уралочки», московско-
го и казанского «Динамо».

Звание «Команда-династия» позво-
ляет иметь преимущество на голосова-
ниях о выборе календаря и регламен-
та.

Новости Департамента
физической культуры и спорта

Новости Департамента
физической культуры и спорта
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Автор: Андрей Коковкин, заместитель началь-
ника Департамента физической культуры и спор-
та Вологодской области

 20 апреля 2023 года Департамент физиче-
ской культуры и спорта области организовал и 
провел семинар-совещание «Актуальные во-
просы развития физической культуры и спор-
та в Вологодской области в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт — норма жизни».

Актуальные вопросы развития физической 
культуры и спорта обсудили в Вологде

В мероприятии приняли участие заместите-
ли глав по социальным вопросам муници-

пальных районов и городских округов области, ру-
ководство и специалисты органов местного само-
управления сферы физической культуры и спорта 
и сферы образования. 

         
Открыл семинар Сергей Фокичев, начальник 

Департамента физической культуры и спорта Во-
логодской области. В своем выступлении Сергей 
Ростиславович доложил: 

 «Стратегическая цель работы Департамента 
физической культуры и спорта области — обеспе-
чение развития физической культуры и спорта на 
территории Вологодской области. 

Приоритетные задачи:
1. создание для всех категорий и групп на-

селения условий для занятий физической культу-
рой и спортом, массовым спортом;

2. повышение уровня обеспеченности на-
селения объектами спорта;

3. развитие системы подготовки спортив-
ного резерва и спорта высших достижений.

Прошедший 2022 год был сложным в связи с 
вызовами, с которыми столкнулся отечественный 
спорт и олимпийское движение. Необходимо от-
метить высокую степень консолидации исполни-

тельной власти, органов местного самоуправле-
ния, спортивных федераций и объединений. Это 
дает нам надежду, что мы более эффективно бу-
дем работать и дальше.

Проведены крупные спортивные меропри-
ятия в нашем регионе. Вологжане приняли уча-
стие в международных соревнованиях. Самым 
ярким из них стали Олимпийские игры в Пекине. 
Успешно выступили вологжане на Летних Играх 
Паралимпийцев «Мы вместе. Спорт», на всерос-
сийских спартакиадах учащихся (юношеских) по 
летним и зимним видам спорта, в зимней и лет-
ней универсиадах и других. Следует отметить вы-
сокие спортивные результаты вологодских спорт-
сменов на всероссийских соревнованиях.

Развивается и массовый спорт.
Вологодская область вошла в число шести луч-

ших регионов страны по вовлечению населения 
в систематические занятия физической культу-
рой и спортом. Заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федерации Дмитрий Чер-
нышенко и Министр спорта Российской Федера-
ции Олег Матыцин провели брифинг по итогам 
развития спортивной отрасли в 2022 году «Мы 
вместе. Спорт». Брифинг прошел в Координаци-
онном центре правительства. «Лучшие показате-
ли по вовлеченности населения показывают Мо-
сква, Белгородская, Вологодская, Воронежская и 
Тамбовская области, а также Приморский край», 
— сказал Дмитрий Чернышенко.

В Вологодской области отмечен значительный 
рост по всем показателям, ключевым из которых 
является показатель «Доля граждан, систематиче-
ски занимающихся физической культурой и спор-
том». Исполнение данного показателя по Вологод-
ской области за 2022 год составило 51,8 %.

Численность спортсменов области, включен-
ных в список кандидатов в спортивные сборные 
команды Российской Федерации, составила 167 
спортсменов при плановом значении в 110 че-
ловек.

Успешно продолжалась работа и по вне-
дрению на территории области Всероссийско-
го физкультурно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне» (ГТО). В рамках региональ-
ного проекта «Спорт — норма жизни» в прошед-
шем году приобретены комплекты спортивно-

технологического оборудования для четырех ма-
лых спортивных площадок центров тестирования 
ГТО в Бабаевском,  Белозерском, Великоустюг-
ском и Череповецком муниципальных образова-
ниях, за четыре года реализации проекта такие 
площадки уже созданы в 23 муниципальных рай-
онах области, а к 2024 году площадки будут уста-
новлены во всех муниципальных образованиях 
области.

За прошедший год завершены работы по 
строительству и реконструкции трех объектов 
спорта, отремонтировано 11, а также обустрое-
но 16 объектов физической культуры и спорта об-
ласти муниципальной собственности в 9 муници-
пальных образованиях области. В городе Волог-
де в рамках регионального проекта «Спорт — нор-
ма жизни» завершено строительство Крытого кат-
ка с искусственным льдом «ВологдАрена» и про-
должается строительство Ледового ФОК «Золотая 
шайба».

Все это — результат нашей совместной ра-

Сергей Фокичев
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боты, проводимой региональными и местными 
властями,  направленной на мотивацию насе-
ления заниматься физической культурой и спор-
том, вести здоровый образ жизни, активизации 
спортивно-массовой работы на всех уровнях 
и в корпоративной среде, в том числе вовлече-
ния в подготовку и выполнение нормативов Все-
российского физкультурно-спортивного комплек-
са «Готов к труду и обороне», а также подготовки 
спортивного резерва и развития спортивной ин-
фраструктуры.

Здоровье людей — в приоритете государствен-
ной политики, наше население должно быть силь-
ным и здоровым. Занятия физической культурой 
и спортом должны стать нормой жизни.

На территории Вологодской области представ-
лено свыше 100 видов спорта и двигательных ак-
тивностей.

В организованных группах в рамках страте-
гического проекта «Здоровый образ жизни. На-
родный тренер» на бесплатной основе с профес-
сиональными наставниками занимается свыше 
пяти тысяч жителей области. В 2023 году финан-
сирование данного проекта увеличено в два раза 
и достигло 21 млн рублей.

В 2022 году мы с вами работали единой ко-
мандой, нацеленной на развитие и движение 
вперед. К сожалению, из-за санкций россий-
ские спортсмены отстранены от участия в веду-
щих международных соревнованиях. На заме-
ну таким соревнованиям приходят другие. Наши 
спортсмены в 2022 году побеждали на самых 
престижных соревнованиях и удостаивались са-
мых высоких наград. 

Дорогие друзья! В наши непростые времена 
мы находим возможность не просто существо-
вать, но и развиваться. Благодарю всех за про-
деланную работу, за веру в лучшее и оптимизм».

Коковкин Андрей Владимирович, замести-
тель начальника Департамента физической куль-
туры и спорта области, доложил об основных ито-
гах реализации государственной программы 
«Развитие физической культуры и спорта в Воло-
годской области» и федерального проекта «Спорт 
— норма жизни» за 2022 год.

Мартюков Александр Анатольевич, дирек-
тор АУ ФКиС ВО «Центр спортивной подготовки», 
рассказал об основных итогах зимнего спортив-
ного сезона 2022–2023.

Наиболее острые дискуссии возникли при об-
суждении вопроса о текущем статусе исполнения 
плана мероприятий по гармонизации законода-
тельства в сфере физической культуры и спорта 
и в сфере образования, а также о лицензирова-
нии образовательной деятельности организаций 
спортивной подготовки.

В режиме видеоконференцсвязи активное 
участие в обсуждении данного вопроса приняли 
представители Министерства спорта Российской 
Федерации и Федерального центра подготовки 
спортивного резерва:

– Прокошев Николай Александрович, на-
чальник отдела по обеспечению подготовки спор-
тивного резерва Департамента спорта высших 
достижений;

– чен-Юн-Тай игорь Алексеевич, руководи-
тель центра методического обеспечения спортив-
ной подготовки;

– Бикташев Рифат Шамильевич, начальник 
Экспертно-правового управления;

– четвергова Юлия игоревна, замести-
тель начальника Управления организационно-
методической работы;

– лихтина Мария Васильевна, замести-
тель начальника Управления организационно-
методической работы.

Роспотребнадзор Вологодской области пред-
ставила зуева Анна Николаевна, главный специ-
алист отдела санитарного надзора.

Сферу образования области представлял Гор-
бунов Василий Александрович, начальник 
управления контроля и надзора Департамента об-
разования области.

Коковкин Андрей Владимирович доложил, 
что в 2022 году была проведена большая подго-
товительная работа, прежде всего, по приведе-
нию в соответствие с Федеральным законом от 
30.04.2021 № 127-ФЗ (так называемым зако-
ном о гармонизации законодательства в сфере 
физической культуры и спорта и в сфере образо-
вания) всей нормативно-правовой базы:
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«К сожалению, в прошедшем году возникали 
проблемы с формированием бюджета, так как в 
момент проведения этой работы (апрель–август) 
отсутствовали обновленные федеральные стан-
дарты спортивной подготовки и примерные об-
разовательные программы. Было много вопро-
сов, на которые, к сожалению, мы не находили 
ответы.

На всех уровнях были утверждены планы пе-
рехода на новую систему. Проводились рабочие 
встречи, семинары и совещания.

17 января 2022 года Министром спорта Рос-
сийской Федерации были утверждены методи-
ческие рекомендации органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и орга-
нам местного самоуправления в части примене-
ния Федерального закона от 30 апреля 2021 года 
№ 127-ФЗ.

Закон вступил в силу 1 января текущего года.
С первой задачей, которая была нам постав-

лена со сроком исполнения 3 января — а имен-
но: подать заявку и получить временную лицен-
зию на образовательную деятельность, — мы с 
вами совместными усилиями справились. Хочу 
всех за это поблагодарить. В настоящий момент 
все спортивные организации Вологодской обла-
сти (а их всего 36) имеют временные или посто-
янные лицензии.

Департаментом образования совместно с 
нами был утвержден график получения постоян-
ной лицензии (это 21 организация). Его исполне-
ние находится на контроле.

Спортивным организациям необходимо было 
в кратчайшие сроки внести изменения в Устав и 
при необходимости переименоваться в органи-
зации дополнительного образования, разрабо-
тать и утвердить внутренние нормативные акты. 
По данному вопросу в конце прошлого года мы 
в очном формате проводили курсы повышения 
квалификации. Те, кто в них приняли участие, по-
лучили ценную информацию и в последующем ее 
применили на практике. 

В частности, это можно отметить в отношении 
подведомственного Департаменту учреждения 
«СШОР «Витязь». Разработан большой пакет до-
кументов, утверждены дополнительные образо-
вательные программы спортивной подготовки по 

всем видам спорта. Проведены общие собрания 
с трудовым коллективом. А недавно в школе со-
стоялся первый педагогический совет.

Весь тренерский состав своевременно был 
уведомлен, и состоялся переход с должности тре-
нера на должность тренера-преподавателя.

Аналогичная работа была проведена (или 
проводится) во всех муниципальных спортивных 
школах, осуществляющих переход. Срок завер-
шения данной работы — до 1 мая 2023 года.

Далее — получение постоянной лицензии».

затем состоялась дискуссия по трем основ-
ным проблемным вопросам:

1. Возможность продления действия времен-
ной лицензии. В связи с невозможностью по раз-
ным причинам для некоторых организаций обе-
спечить соответствие требований по лицензиро-
ванию возникает опасность сокращения количе-
ства организаций, входящих в систему спортив-
ной подготовки Вологодской области. В то же вре-
мя на федеральном уровне дана строгая установ-
ка по недопущению данной ситуации.

2. Заработная плата тренера-преподавателя. 
Соответствие показателя майским указам Пре-
зидента Российской Федерации. Снижение стои-
мости часа оплаты тренера-преподавателя и пе-
реход с нагрузки 24 часа в неделю на 18 часов 
в неделю. 

3. Аттестация тренеров-преподавателей и при-
своение категорий.

В завершение семинара-совещания были 
рассмотрены следующие вопросы:

– Цифровая трансформация сферы физиче-
ской культуры и спорта. Внедрение на территории 
Вологодской области государственной информа-
ционной системы «Физическая культура и спорт» 
(ГИС «Спорт»).

– О взаимодействии с АО «Мой спорт» при реа-
лизации пилотного проекта по апробации цифро-
вых решений в сфере спорта.

      
Все участники семинара-совещания отметили 

своевременность и полезность данного меропри-
ятия.

В каждой школе Вологодской области от-
крыты спортивные клубы

Благодаря действующим спортивным круж-
кам и секциям школьники осваивают бо-

лее 40 различных видов спорта и участвуют в со-
ревнованиях.

«В Вологодской области уже выполнено пору-
чение президента по созданию системы спор-
тивных клубов во всех школах страны и участию 
этих клубов в спортивных соревнованиях, — рас-
сказал первый заместитель губернатора Вологод-
ской области Эдуард Зайнак. — Благодаря реали-
зации федерального проекта «Успех каждого ре-
бенка» нацпроекта «Образование» мы работаем 
над тем, чтобы обеспечить качественную и до-
ступную каждому ребенку, вне зависимости от 
места его проживания, образовательную инфра-
структуру. В этом году продолжится работа по ре-
монту спортивных залов школ, расположенных в 
сельской местности и малых городах».

Начать заниматься в спортивном клубе мо-
жет любой желающий. Команды школ участвуют 
в различных спортивных соревнованиях и даже 
выходят на федеральный уровень.

«Школьные соревнования формируют 
морально-волевые качества и черты характера. 
Дети учатся сопереживать, поддерживать друзей, 
радоваться успехам своей команды. Ребята во-
влечены в систематические занятия физической 

культурой и спортом, в них формируются интерес 
и мотивация к ведению здорового образа жизни, 
азарт и стремление к победе», — отметил Эдуард 
Зайнак.

Как сообщают в пресс-службе регионального 
правительства, в этом году запланирован фести-
валь школьных спортивных клубов, участниками 
которого станут лучшие команды муниципальных 
образований области.

Эдуард Зайнак
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16 ноября этому русскому виду единобор-
ства исполнится 85 лет. именно в этот день, 
только в 1938 году, приказом Всесоюзного ко-
митета по делам физкультуры и спорта сам-
бо признали «чрезвычайно ценным по свое-
му многообразию техники и оборонному зна-
чению» видом спорта, во всех республиках 
СССР решили организовать системы подготов-
ки спортсменов, а также создать Всесоюзную 
секцию, которая позднее станет Федерацией 
самбо.

Самбо — уникальное отечественное едино-
борство, неотъемлемая часть культуры современ-
ной России. Это не просто набор очень эффектив-
ных приемов борьбы, но и своеобразная система 
воспитания, в которой развиваются физические и 
морально-волевые качества, а также патриотизм. 
Практически самбо — наше национальное досто-
яние. 

По инициативе президента России Влади-
мира Путина партия «Единая Россия» в на-

стоящее время реализует федеральный проект 
«Zа самбо» — он должен перевести этот вид спорта 
на новый этап развития во всех регионах страны.

Под эгидой этого проекта на Вологодчине об-
ластные департаменты спорта и образования со-
вместно выполняют программу эффективного 
развития самбо в Вологодской области до 2024 
года. На начало программы (т. е. в 2022 году) об-
щая численность вологжан, систематически зани-
мавшихся самбо, составляла 1748 человек.

Вологодская область 
готовится отмечать 
юбилей самбо

Вологжане на форуме федерального партийного 
проекта «Zа самбо»

Иван Тчанников и Андрей Луценко Семь юных вологжан вышли в финал первенства СЗФО России по самбо. 
Май 2023 года

В рамках проекта «Za самбо» в городе Вологда прошли соревнования, 
посвященные Дню Победы в Великой Отечественной войне

Автор: Вероника Колоскова
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Среди поставленных задач — не только повы-
шение квалификации тренерского состава, подго-
товка спортсменов вологодской сборной к офици-
альным всероссийским соревнованиям и совер-
шенствование системы формирования спортив-
ного резерва. Огромный задел на будущее наше 
единоборство получит, если уже сейчас как мож-
но большее количество детей, подростков и мо-
лодежи Вологодчины примут участие во всерос-
сийских проектах «Самбо в школу», «Студенче-
ское самбо». Конечно, также требуется укрепле-
ние материально-технической базы и развитие 
инфраструктуры, в том числе ремонт и оснаще-
ние помещений для занятий самбо в сельских 
школах.

Глава федерации самбо Вологодской области 
Иван Тчанников считает чрезвычайно актуальной 
задачу распространения самбо в детских образо-
вательных учреждениях: «Крайне важно, чтобы 
дети могли не только физически развиваться, но 
и умели себя защищать, обрели навыки самообо-
роны уже в школьном возрасте».

Этот запрос не остался неуслышанным. Бла-
годаря депутатам «Единой России» в апреле были 
приняты поправки в бюджет, и теперь на под-
держку вологодского самбо будет выделено до-
полнительно 11,5 миллиона рублей. «Более десяти 
миллионов рублей планируется направить на соз-
дание и функционирование спортивных секций 
самбо в школах, еще 1,3 миллиона рублей — на 
участие в спортивных мероприятиях», — пояснил 
председатель Законодательного Собрания обла-
сти, руководитель фракции «Единая Россия», пред-
седатель общественного совета проекта «Za Сам-
бо» Андрей Луценко.

В ноябре этого года обязательно состоится Ку-
бок Губернатора Вологодской области, посвящен-
ный 85-летию самбо. Там наверняка объявят о 
промежуточных результатах реализации програм-
мы и успехах вологодских самбистов. А спортсме-
ны продемонстрируют мастерство, которое, воз-
можно, вдохновит зрителей на первые трениров-
ки и долгую любовь к самбо. 

В селе имени Бабушкина строится новый 
ФОК

На Вологодчине в селе имени Бабушки-
на ведется строительство современного 

физкультурно-оздоровительного комплекса. Круп-
ный спортивный объект возводят на улице Мира.

Сейчас специалисты заняты монтажом короб-
ки ФОК – стен и металлоконструкций. После это-
го им предстоит сделать внутренние перекрытия и 

Вологодская областная универсиада по самбо среди высших учебных заведений. 
Вологда, 2023 год

–
НАШи ПОБеДы
С 12 по 14 мая 2023 года в Калининграде про-

ходил чемпионат Северо-Западного федерально-
го округа России по баскетболу среди женских ко-
манд. Вологодскую область на турнире представ-
ляла команда «Вологжанка» под руководством 
Владимира Крашенина.

Все игры проходили в сложной и бескомпро-
миссной борьбе. В каждом из матчей интрига со-
хранялась до финальной сирены.

По итогам трех игровых дней сильнейшей ока-
залась команда «Вологжанка», серебряные ме-
дали турнира завоевали великолучанки, а тройку 
призеров замкнули спортсменки Ленинградской 
области.

Баскетболистки из «Вологжанки» попали также 
и в символическую пятерку чемпионата: Екатери-
на Зеленцова — лучшая разыгрывающая турнира, 
Мария Канищева — MVP Чемпионата СЗФО РФ.

Баскетбольная команда «Вологжанка» — 
чемпион Северо-запада

кровлю, а также обустроить входную группу. В об-
щей сложности спортивный объект готов на сегод-
няшний день примерно на 70 %.

Добавим, что решение о строительстве ФОК 
приняли местные жители совместно с губернато-
ром на Градсовете.
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Развитие спорта на Вологодчине: 
экскурс в историю

Автор: Мария Куликова
Фото из сообщества «ВКонтакте» «Футбольный 

архив Вологодской области» 

Спорт Вологодской области существовал 
всегда. им занимались даже в самые сложные 
и трагические периоды истории, когда, каза-
лось бы, совсем не до соревнований. Мы по-
говорили с историком, краеведом и журнали-
стом «Красного Севера» евгением Стариковым 
о том, каким был спорт во время Первой миро-
вой и Великой Отечественной войны. 

— евгений Алексеевич, расскажите о том, 
как развивался спорт в Вологодской области в 
XX веке. 

— Начать стоит с того, что спортивные игры 
придуманы не сегодня и даже не в XX веке. Воло-
годские археологи находили в слоях XVI–XVII ве-
ков кожаные мячи, набитые тряпками, а это сви-
детельствует о том, что игры с мячом уже были. 
В слоях XIX века также были обнаружены лыжи и 
коньки. Самым популярным развлечением в кон-
це XIX века были гонки на санях. Маршрут прохо-
дил между двумя мостами Вологды — Архангель-
ским и Красным. В это время в учебных заведе-

Главной спортивной площадкой была Плац-
Парадная площадь. Сейчас это Кировский сквер 
в Вологде. 

Помимо игры в мяч, популярностью пользова-
лась борьба. Соревнования по этому виду спорта 
проходили в цирке. Говоря о борьбе, не могу не 
упомянуть пионера вологодского спорта Михаила 
Куликова. Он увлекался и борьбой, и боксом, под-
нимал штангу, таскал гири и любил футбол. Однаж-
ды в Вологду приехал знаменитый борец Иван 
Поддубный. Спортсмен брал за выход на арену 
цирка 50 рублей — в то время это были немалень-
кие деньги. Иван Максимович легко укладывал на 
лопатки за считанные минуты соперников — про-
фессиональных борцов и любителей. Лишь один 
смог продержаться против Поддубного чуть ли не 
18 минут, и это был вологжанин Михаил Куликов!

Евгений Стариков — заместитель главного редактора газе-
ты «Красный Север», лучший спортивный журналист Вологод-
ской области 2019 и 2022 годов, автор книги «Вологда: исто-
рия глазами журналистов. Хроника двадцатого века», один из 
соавторов второго тома «Летопись футбола города Вологды». 
Евгений Стариков готовит материалы исторической темати-
ки и освещает культурные и спортивные мероприятия, про-
должая дело Петра Ивановича Непряхина, старейшего жур-
налиста «Красного Севера», ушедшего из жизни в 2022 году. 

Интерес к истории и спорту появился еще в детстве. Ба-
бушка вместо сказок рассказывала мальчику о своем дет-
стве, а отец водил будущего краеведа на матчи футбольной 
команды «Динамо». В 1993 году Евгений Стариков окончил 
исторический факультет Вологодского педагогического инсти-
тута, но уже во время обучения писал исторические заметки, 
поэтому сразу же после выпуска пошел в журналистику. 

ниях появились уроки гимнастики. Конечно, это 
была не та гимнастика, которую мы знаем сей-
час. Но культ тела и спорта уже существовал. 

В начале XX века активно развивались лег-
кая атлетика, поднятие тяжестей, конные скачки, 
плавание, силовая гимнастика (борьба). На рубе-
же веков появился и велосипедный спорт. Дело в 
том, что тогда было образовано Вологодское об-
щество велосипедистов. Для проведения сорев-
нований общество создало специальную спор-
тивную площадку — циклодром. Там состоялся и 
первый футбольный матч. Газета «Вологодский ли-
сток» от 25 мая 1911 года сообщает о том, что 29 
мая будет открытие циклодрома и игра в футбол. 
Так, 29 мая 1911 года может по праву считаться 
датой появления футбола в Вологодской области. 
Футбол того времени более правильно называть 
игрой с мячом, так как правила игры значительно 
отличались от современных. Но в соревнованиях 
по игре с мячом участвовали команды и учебных 
заведений (гимназии, реального училища), и ра-
бочих предприятий, и военные. Спорт объединял 
людей, которые принадлежали к различным клас-
сам: рабочие завода, приехавшие в город кре-
стьяне, купцы, дворяне.

— Давайте перейдем к разговору о спорте во 
время Первой мировой войны. Могли ли волог-
жане по-прежнему заниматься футболом и дру-
гими упомянутыми видами спорта? 

 — В начале войны самым популярным видом 
спорта продолжала оставаться игра в мяч. Волог-
жанин Арсеньев на свои деньги приобрел сере-
бряный кубок, который вручался победителям 
турниров. Чем дольше шла война, тем меньшее 
внимание уделялось спорту: количество команд 
уменьшалось, многих футболистов призвали в ар-
мию.

Но среди этих футболистов было немало в бу-
дущем известных людей. Вратарем команды «Са-
нитас» был сын российского консула на Дальнем 
Востоке Андрей Дмитревский. Футболист впослед-
ствии стал руководителем военно-спортивной ор-

Футбол на Плац-Парадной площади. Вологда, 1918 год

Михаил Куликов. 1915 годМихаил Леонидович Куликов вводит мяч в игру символическим ударом. 
Вероятно, 1977-й год,
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ганизации «Всеобуч» в Вологде, а в 1923–1926 
годах — председателем губернского комитета фи-
зической культуры, также он преподавал физ-
культуру в школе. Андрей Дмитревский являет-
ся одним из инициаторов строительства на месте 
Свято-Духова монастыря стадиона, который сей-
час называется «Динамо». 

В дореволюционной команде «Санитас» играл 
Александр Гинецинский — в будущем известный 
советский физиолог, член Академии медицинских 
наук СССР. 

— что происходило в сфере спорта в 1920-е 
и 1930-е годы? Какие виды спорта были попу-
лярны?

— Заниматься спортом стало модно — телеви-
зоров и компьютеров тогда не было. Он активно 
развивался. Нельзя сказать, что была хорошая 
материальная база, особенно в двадцатые годы, 
но общество к этому стремилось. Настоящий мяч, 
привезенный из Москвы или Ленинграда, стано-
вился лучшим подарком и великим событием для 
футболиста. Но стоит отметить, что футболисты не 
были нацелены только на один футбол. Им реко-
мендовалось изучать другие дисциплины, напри-
мер, иногда перед началом матчей устраивали 
легкоатлетические старты. Возможно, они орга-
низовывались и для увеселения публики. 

В двадцатые годы в городе появились и дру-
гие виды спорта. Приведу случай из своей жизни. 
В девяностые годы в Вологде был известный кол-
лекционер. Он исследовал старые дома. Пришел 
ко мне и говорит: «Я нашел на чердаке настоящий 
шест для прыжков в высоту, не знаю, что с ним де-
лать!» Вот по таким находкам мы тоже можем де-
лать выводы о том, что было популярно. В это вре-
мя пробовали развивать гандбол, но он не при-
жился, а также баскетбол, волейбол. По легенде, 
первый волейбольный матч сыграли артисты мо-
сковского театра, которые приехали в Вологду на 
гастроли, и тем самым познакомили вологжан с 
этой замечательной игрой. 

Время лыж настало в 1920–1930-е годы. 
Чаще всего прохождение маршрута носило ком-
бинированный характер. Комсомольцы отправля-
лись в дальние походы, например, от Вологды до 
Великого Устюга или до Москвы. При этом часть 
пути они преодолевали в противогазе — одна из 

разновидностей ГТО, скажем так. А в деревнях и 
весях проводили агитацию.

Важно добавить, что на тридцатые годы при-
ходится развитие спортивных площадок. Кроме 
стадиона «Динамо», появляется стадион «Локо-
мотив». В Вологде в Ковырино тоже было сдела-
но футбольное поле. На нем, кстати, вологодский 
«Локомотив» в 1937 году сыграл матч с ЦДКА (сей-
час ЦСКА) на Кубок СССР. «Армейцы» разгромили 
вологжан со счетом 10:0. Был в Ковырино одно 
время и ипподром. 

— Насколько большое внимание уделялось 
спорту во время Великой Отечественной вой-
ны?

— В конце 1930-х пришла мода на спортивные 
праздники, которые в Вологде проводили на ста-
дионе «Динамо». Там были и гимнастические но-
мера, и футбол, и легкоатлетические соревнова-
ния. Они пользовались большой популярностью 
среди вологжан. Газета «Красный Север» под-
робно их описывала. В 1941 году один из таких 
спортивных праздников с концертной програм-
мой оказался запланирован на 22 и 23 июня. 22 
июня все-таки состоялся матч в рамках чемпио-
ната города. Но в этот же день ввели военное по-
ложение, и спортивная жизнь в Вологодской обла-
сти почти прекратилась. 

Конечно, люди продолжали заниматься спор-
том, но очень многие ушли на фронт, в том чис-
ле самые сильные спортсмены. К примеру, лыж-
ники призывались в состав партизанского отряда 
«За Родину», который был сформирован на терри-

Команда «Вега».  1913 год

Команда «САНИТАС».  1913 год

Команда «КИМ».   1920 год

День Победы День Победы
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тории Вологодской области и действовал в лесах 
Карелии.

Те, кто остался в городе, работали с утра до 
вечера. Да и комендантский час существовал. В 
конце войны пошли большие послабления в этом 
плане, и возобновились спортивные праздники, 
на которых обязательно организовывались ком-
бинированные эстафеты. В них входили легкоат-
летические старты и метание гранаты. 

О том, как проходила спортивная жизнь во-
логжан, мы можем судить по материалам газеты 
«Красный Север». Отмечу, что о спорте писали тог-
да в разы меньше, чем в 1930-е годы. В одном 
из июньских номеров 1942 года газета сообща-
ет о спортивном празднике на стадионе «Спар-
так» (стадион «Динамо» одно время так называл-
ся). Праздник прошел в честь Второго летнего 
профсоюзно-комсомольского кросса. Также был 
спортивный праздник в День военно-морского 
флота.

Спортивные игры стали возобновляться в 
1944 году. А в 1947 году прошел футбольный матч 
представителей военного ведомства против плен-
ных испанцев. Представители Пиренейского полу-
острова проиграли, а после матча их… хорошо на-
кормили в столовой. 

 — В архивных материалах мы нашли следу-
ющую информацию: «В 1943 году в череповце 
и Вологде открываются спортивные школы для 
подготовки бойцов. В 1942/43 учебном году 
учащиеся школ города в значительном количе-
стве приняли участие в лыжных и летних крос-
сах, большим успехом пользовались занятия 
класса гимнастики. К 1944 году в школе уже 
работали отделения: лыжных гонок, бокса, фех-
тования, гимнастики и отделение мотоспорта». 
Расскажите об этом подробнее. 

 — Нужно понимать, что школы открывались 
для подростков, а не для взрослых. Во время вой-
ны газета «Тяговик» — издание парткома, завкома 
и заводоуправления Вологодского вагоноремонт-
ного завода  имени Михаила Ивановича Калини-
на — выступила с инициативой открыть летом сек-
ции футбола, легкой атлетики, штыкового боя, мо-
тодела и волейбола. 

В 1943 году была открыта детская спортивная 
школа при вологодском городском отделе народ-

ного образования — около 60 мальчишек и дев-
чонок стали посещать секции гимнастики, лыжно-
го спорта и бокса. На следующий год, в 1944 году, 
по адресу улица Мира, 17 открылись отделения 
гимнастики, конькобежного спорта и рукопашно-
го боя. 

 — Поделитесь информацией о судьбах во-
логодских спортсменов, которые прошли Вели-
кую Отечественную войну.

— Вместе с Евгением Цветковым, главным 
спортивным статистиком Вологодской области и 
соавтором книги «Летопись футбола города Волог-
ды», мы собирали информацию о спортсменах, 
которые в том числе были участниками Великой 
Отечественной войны. Расскажу о некоторых из 
них, опираясь на наши материалы. 

Павел Комаров, уроженец Сокола, узнал о на-
чале войны во время футбольного товарищеско-
го матча, который проходил на станции Харов-
ская. На следующий день ему исполнилось 18 лет, 
и вскоре юноша получил повестку из военкомата 
и отправился на фронт. Футболист воевал под Во-
ронежем, Сталинградом и в Белоруссии. Даже на 
фронте он играл в футбол и волейбол. На одном 

20 августа 1944 года в Вологде в пар-
ке ВПВРЗ состоялся большой празд-
ник. В программе: джаз, хор, пляски, этю-
ды, художественное чтение, кино, кон-
церты оркестров духовых инструмен-
тов, шахматные и волейбольные сорев-
нования. Все средства от праздника на-
правлены в фонд детей фронтовиков.

Стадион «Динамо». Вологда.  1931 год

Вологодский стадион «Динамо».  1938 год

Команда ВПВРЗ на стадионе «Динамо». Вологда. 1930 год
Футбольная команда «Спартак». 1945 год

День Победы День Победы
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из таких матчей присутствовал лично маршал Ро-
коссовский и в качестве награды вручил игро-
кам ниппельный мяч. 9 мая 1945 года Комаров 
встретил в Польше, но на этом его военная служ-
ба не закончилась. Комаров участвовал в войне с 
Японией, поэтому вернулся домой только в 1946 
году. За боевые заслуги он был награжден двумя 
орденами Красной Звезды, двумя орденами Оте-
чественной войны и медалями.

И в мирное время Павел Комаров стал одним 
из пионеров череповецкого хоккея. 

Также не могу не рассказать о вологжанах Иго-
ре Каберове и Георгии Преображенском. Спорт-
смены занимались боксом и борьбой у уже упо-
мянутого мной Михаила Куликова. 

Игорь Каберов — уроженец деревни Никулин-
ское. В 1940 году окончил Военно-морское ави-
ационное училище имени Сталина. В 1941 году 
сбил первый вражеский самолет Me-109. К фев-
ралю 1943 года провел 92 боя, сбил 8 самолетов 
лично и 18 в группе. За подвиги получил звание 
Героя Советского Союза. 

Георгий Преображенский прошел и Пер-
вую мировую войну. В октябре 1916 года был 
призван в Русскую императорскую армию. По 

окончании Алексеевского военного училища в 
1917 году служил младшим офицером роты. По-
сле Октябрьской революции Преображенский с 
основной частью своего полка поддержал боль-
шевиков. В мае 1918 года был демобилизован, 
а уже в августе добровольцем вступил в Красную 
Армию и принял участие в Гражданской войне. Во 
время Великой Отечественной войны наш зем-
ляк принимал участие в Северо-Кавказской и в 
Новороссийско-Таманской наступательных опе-
рациях. За освобождение Крыма в мае 1944 
года ему было присвоено звание Героя Советско-
го Союза. Войну Георгий Преображенский закон-
чил в звании генерал-майора.

14 мая 1944 года в Вологде прошла спортив-
ная эстафета, посвященная Дню большевиц-
кой печати и открытию летнего спортивного се-
зона. На старты вышли 208 вологжан, пред-
ставляющих 32 команды. Первое место заняла 
команда Дома Красной армии среди мужчин, 
у женщин победила сборная общества «Локо-
мотив». Лейтенант Кашлев установил рекорд, 
метнув гранату на 46 метров 47 сантиметров.
 

Павел Комаров 
(в центре)

День Победы День Победы

Спортивный празд-
ник на вологодском 
стадионе «Динамо». 

1938 год

28 29



НАШ СПОРТ /23/2023 НАШ СПОРТ /23/2023Спартакиада Спартакиада

 Спартакиады — комплексные всероссийские спортивные со-
ревнования, которые проводятся с целью совершенствования 
спортивного мастерства участников. 

IV зимняя 
Спартакиада 
молодежи: 
итоги 
выступления 
вологжан

IV зимняя Спартакиада молодежи (юниор-
ская) России 2023 года проводилась в два этапа 
и включала 15 видов спорта. 

Второй этап Спартакиады состоялся в феде-
ральных округах: спортсмены соревновались в 
биатлоне и одиночном фигурном катании на конь-
ках.

По остальным тринадцати видам спорта, в ко-
торых не предусмотрен второй этап, проводились 
отборочные спортивные соревнования сезона 
2022–2023, включенные в Единый календарный 
план межрегиональных, всероссийских и между-
народных физкультурных мероприятий и спортив-
ных мероприятий Минспорта России.

Во втором (отборочном) этапе Спартакиады 
приняли участие 50 вологжан: 41 спортсмен, 9 
тренеров-преподавателей и специалистов. Спорт-
смены выступили в пяти видах спорта: в биатло-
не, конькобежном спорте, лыжных гонках, фигур-
ном катании и хоккее.

Спортивные состязания третьего этапа (фина-
ла) Спартакиады прошли в период с 28 января по 
28 марта на территории девяти субъектов Россий-
ской Федерации.

Всего в финальных соревнованиях Спартаки-
ады приняли участие 2314 человек из 63 субъ-
ектов Российской Федерации, в том числе 1777 
спортсменов (из них 1113 юношей и 664 девуш-
ки) и 537 тренеров и других специалистов. Фи-
нальные спортивные соревнования Спартакиады 
обслуживали 590 спортивных судей, из которых 
182 судьи — всероссийской категории.

Егор Брагин

Семен Аверин

Иван Бурцев
Максим Волков

Борьба на лыжном стадионе

30 31



НАШ СПОРТ /23/2023 НАШ СПОРТ /23/2023Спартакиада Спартакиада

Вологодская область выступила в трех видах 
спорта: лыжные гонки, конькобежный спорт, хок-
кей. Наш регион представили 37 человек: 28 юни-
оров, 3 юниорки и 6 тренеров. По итогам сорев-
нований в общекомандном зачете среди спор-
тивных сборных команд второй группы (с числен-
ностью населения до 2 миллионов человек) Во-
логодская область заняла шестое место. Среди 
спортивных сборных команд Северо-Западного 
федерального округа России Вологодская область 
также на шестом месте.

Под руководством Ильи Валерьевича Невско-
го на соревнованиях по конькобежному спорту 
в Челябинске за наш регион выступили Бурцев 
Иван, Аверин Семен, Волков Максим и Брагин 
Егор. Из 21 команды вологжане заняли 15 место.

Под руководством Алексея Николаевича Зо-
рина Вологодчину представили Новожилов Дани-
ил, Скалкин Артем, Шарова Дарья, Оленчук Ека-
терина, Субботина Инна. Команда заняла 19 ме-
сто из 42.

В Сочи под руководством главного тренера Ма-
рьина Евгения Александровича, тренера Дунаева 
Никиты Эдуардовича и руководителя команды Ива-
нова Сергея Ивановича борьбу за медали вели че-
реповецкие хоккеисты САНО ХК «Северсталь»: 
Астафьев Артем, Верзин Артем, Власов Егор, Доки-
чев Захар, Калязин Семен, Кичигин Никита, Маце-
ра Артем, Мельчаков Антон, Почуев Егор, Русинов 
Ярослав, Садовин Олег, Семенов Иван, Смирнов 
Иван, Смирнов Андрей, Тепленичев Дмитрий, Ти-
тов Никита, Ульянов Вячеслав, Филиппов Андрей, 
Фомин Макар, Харионовский Григорий, Хохлов Ки-
рилл и Шилов Глеб. По итогам соревнований наши 
хоккеисты заняли пятое место.

Вологодские спортсмены достойно выступили 
на Спартакиаде.

«Спартакиада — это большой праздник, объе-
диняющий молодых спортсменов со всех уголков 
России. Два месяца, 15 видов спорта, 224 ком-
плекта наград и тысячи спортсменов — по мас-
штабу эти соревнования не уступают крупным 
международным событиям», — сказал глава Мин-
спорта Олег Матыцин.

Хоккейная команда Вологодской области

–
НАШи ПОБеДы

Вологжане покоряют международные соревнования

Вологодские каратисты достойно представили 
регион на международном турнире «Кубок Друж-
бы», который прошел в культурно-спортивном 
комплексе «Чижовка-Арена» в Минске.

Воспитанники тренера Физули Рамазанова, 
привезли несколько медалей турнира. Так, Веро-
ника Смирнова (10—11 лет, 45 кг) завоевала зо-
лотую медаль, Анна Макарова (девушки 14—15 
лет, 61 кг) и Макар Головин — бронзовую. По ито-
гам соревнований в условиях жесткой конкурен-
ции в разделе кумитэ спортсменки череповецко-
го Центра боевых искусств Мария Волкова и Ви-
ринея Барабошина стали бронзовыми призера-
ми.

Паралимпиец из Череповца Дмитрий Беля-
ев успешно выступил на международных сорев-
нованиях в Уфе. Наш спортсмен завоевал золо-
тую медаль в фехтовании на шпаге и серебря-
ную — в фехтовании на рапире. В турнире приня-
ли участие порядка 60 спортсменов из 13 регио-
нов России, среди них — ведущие фехтовальщи-
ки страны и мира: победители и призеры Пара-
лимпийских игр, чемпионатов мира и Европы, а 
также победители международных первенств. Со-
ревнования прошли в личных и командных про-
граммах. Завершился турнир 17 мая.

Олег Рощупкин и Богдан Панфилов отлично 
выступили на Открытом Кубке России по пуле-
вой стрельбе при участии белорусских спортсме-
нов. Олег стал серебряным призером соревнова-
ний, Богдан — бронзовым. Соревнования прош-
ли  в Дмитровском районе Московской области 
на стрелковом комплексе международного клас-
са «Лисья нора» со 2 по 12 июня 2023 года.  В них 
приняли участие порядка 350 спортсменов из 39 
регионов России.

Вологодские каратисты завоевали медали в Минске

Олег Рощупкин и Богдан Панфилов

Дмитрий Беляев (второй слева) – победитель между-
народного турнара
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Авторы: Алексей зорин, ирина Голицина 

В Вологодской области работа с одаренны-
ми и талантливыми детьми ведется в рамках 
государственной политики, заложенной в Кон-
цепции общенациональной системы выявле-
ния и развития молодых талантов и утвержден-
ной президентом Российской Федерации. 

Один из видов одаренности — спортивная 
одаренность.

Спортивная одаренность подразумевает ком-
плекс природных качеств, дающих возможность 
достичь спортивных вершин в процессе многолет-
ней тренировки (Потокина М. А.).

В нашем регионе в сфере физической куль-
туры и спорта работу с одаренными детьми осу-
ществляют АУ ФКиС ВО «ЦСП» и Центр выявления, 
поддержки и развития способностей и талантов 
детей и молодежи Вологодской области «Импульс» 
(структурное подразделение  АОУ ДО ВО «Регио-
нальный центр дополнительного образования де-
тей»).

В Центре спортивной подготовки создан отдел 
спортивного резерва и работы со спортивно ода-
ренными детьми. 

Для развития и совершенствования таланта 
спортивно одаренных детей создаются условия, 
носящие системный характер и строящиеся на 
следующих принципах:

– выявление спортивно одаренных детей на 
протяжении всего процесса обучения;

– обеспечение гибкости и вариативности учеб-
ного процесса;

Работа со спортивно 
одаренными детьми

в соревнованиях у детей, приняв-
ших участие в спортивных сменах 
Центра спортивной подготовки и 
Центра «Импульс». 

Итогом совместной работы 
Центров стал рост спортивных ре-
зультатов. Одаренные дети зани-
мают призовые места на первен-
ствах России, всероссийских и ре-
гиональных соревнованиях.

Педагог-психолог АОУ ДО ВО «Ре-
гиональный центр дополнительного 
образования детей» Голицина Ири-
на Леонидовна отразила пробле-
мы в подходах к подсчету резуль-
тативности мероприятий при рабо-
те с интеллектуально одаренными 
детьми по направлению «Спорт»: 
«В подсчете результативности про-
грамм физкультурно-спортивной 
направленности основная слож-
ность — сбор данных о достижени-
ях юных спортсменов, прошедших 
подготовку на программах Центра 
выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов у детей 
и молодежи Вологодской области 
«Импульс». Без участия руководите-
лей программ (которые не входят 
в штат регионального центра) это 
практически невозможно.

– включение в процесс обучения индивидуа-
лизированной психологической поддержки и по-
мощи с учетом своеобразия личности одаренно-
го ребенка;

– постепенный и поэтапный отбор детей для 
занятий в секции спортивной школы.

Проблема спортивных способностей требу-
ет осторожного подхода к оценке природной ода-
ренности, диктует целесообразность всесторон-
него анализа морфологических, функциональных 
и психических свойств юного спортсмена.

Центр «Импульс» осуществляет консолидацию 
усилий органов власти, учреждений, организаций 
и образовательных учреждений в совершенство-
вании подходов к выявлению и сопровождению 
детской одаренности в области науки, искусства 
и спорта, формированию единого информацион-
ного и научно-методического пространства Воло-
годской области по работе с одаренными детьми 
и молодежью по указанным областям.

С 2019 года ведущими тренерами области 
проводятся тренировочные мероприятия с ода-
ренными спортсменами Вологодской области, 
цель которых — повышение результатов в видах 
спорта, мотивации и заинтересованности моло-
дежи к занятиям спортом, укрепление здоровья.

В течение последних лет проводился монито-
ринг тренировочной деятельности и выступлений 

Фигуристы готовились к чемпионату области на профильной смене

На  базе «Карпово» прошла профильная смена лыжников

Спортивная смена юных шахматистовКаратисты готовились к соревнованиям 
в Вологде
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Кроме того, очень важны консультации со специалистами по определению уровня учтенных спор-
тивных состязаний. В частности, мы разделили соревнования на три уровня:

- региональный,
- межрегиональный,
- всероссийский (первенства РФ).
При анализе данных по результативности спортивных программ важно учитывать дополнительную 

информацию: травмы спортсменов, переезд в профильные учебные заведения или на место житель-
ства в другие регионы. Последнее часто происходит со спортсменами с самыми высокими достижени-
ями».

В течение года были 

проведены 12 смен 

по базовым видам 

спорта: шахматы, 

лыжные гонки, дзю-

до, легкая атлети-

ка, каратэ, конько-

бежный спорт, биат-

лон, спортивная гим-

настика, бокс, спор-

тивное ориентирова-

ние, фигурное ката-

ние на коньках. 

Результативность программ по спорту (% от количества участников программы)

№ Вид спорта

Учебная 
програм-
ма, ко-

личество 
человек

Регио-
нальные 
соревно-
вания,

1–3 ме-
ста

% от ко-
личества 
участни-
ков про-
граммы

Межре-
гиональ-

ные и 
всерос-
сийские 
соревно-
вания,
1-3 ме-

ста

% от ко-
личества 
участни-
ков про-
граммы

Пер-
венство 

РФ

% от ко-
личе-
ства 

участни-
ков про-
граммы

1 Лыжные гонки, сентябрь 2022 15 12 80 0,0 1 6,7
2 Лыжные гонки, январь 2022 15 11 73,3 0 0,0
3 Бокс 15 11 73,3 2 13,3 0,0
4 Спортивное ориентирование 15 12 80 2 13,3 0,0
5 Фигурное катание 15 13 86,7 2 13,3 0,0
6 Спортивная гимнастика 15 6 40,0 2 13,3 0,0
7 Шахматы 15 11 73,3 6 40,0 0,0
8 Биатлон 15 9 60,0 1 6,7 0,0
9 Каратэ 15 15 100,0 15 100,0 0,0

10 Дзюдо 15 15 100,0 7 46,7 0,0
11 Конькобежный спорт 15 6 40,0 6 40,0 0,0
12 Легкая атлетика 15 10 66,7 3 20,0 0,0

Одаренные дети Одаренные дети

легкая атлетика

конькобежный спорт

дзюдо

каратэ

биатлон

шахматы

спортивная гимнастика

фигурное катание

спорт. ориентирование

бокс

лыжи январь 2022

лыжи сентябрь 2022

20

Перв. РФ 1-3 места регион1-3 места межрегион + Вс. соревн.

60

80

80

40

40

100

40
40

100
100

66,66666667

46,66666667

86,66666667

73,33333333

73,33333333

73,33333333

13,33333333

13,33333333

13,33333333

13,33333333

6,666666667 

Результативность программ по спорту (% от кол-ва участников программы)

В сменах приняли участие 180 молодых спортсменов Вологодчины. Меро-
приятия проводились на различных спортивных площадках: 

ЦлСиО «Карпово»; 
Шахматная школа, г. Вологда, ул. Кирова, д.15;  
СШОР №3, г.Череповец, ул. Верещагина, д. 43; 
Стадион «Динамо», г. Вологда, ул. Пушкинская, д. 43;
МФСК «локомотив», г. Вологда, ул. Молодежная, д. 26;
МБУ Физкультурно-спортивный центр г. Вологды, ул. Мальцева, д. 50;
ООО «СК «Спорт-Арт», г. Вологда, ул. Клубова, д. 1;
МАУДО ДЮСШ боевых искусств, г. Вологда, ул. Предтеченская, д. 8; 
МАУ «СШ № 4», г. Череповец, ул. Архангельская, д. 62; 
МАУДО ледовый дворец, г. Вологда, ул. Пугачева, д. 44. 
АУ ФКиС ВО «Центр спортивной подготовки» продолжает сотрудниче-

ство с Центром выявления, поддержки и развития способностей и талан-

тов детей и молодежи Вологодской области «импульс». 

36 37



НАШ СПОРТ /23/2023 НАШ СПОРТ /23/2023

Автор: Мария Куликова
Фото из личного архива Сергея Папука

Может ли один человек быть спортсменом, 
тренером и инженером-пилотом самолета? 
Сергей Папук доказал на своем примере, что 
может. за его плечами — большой путь, ведь 
Сергей одним из первых начал развивать на 
Вологодчине каратэ и каратэ-сётокан, высту-
пать сам и тренировать спортсменов. Сейчас 
Сергей Папук — президент Федерации восточ-
ного боевого единоборства Вологодской обла-
сти и имеет высшую судейскую категорию по 
каратэ. 

Начало карьеры в каратэ и в авиации 

В юношестве Сергей занимался боксом, 
был призером Спартакиады Казахской 

ССР среди школьников, но о каратэ узнал только 
во время армейской службы в Венгрии: увидел по 
телевизору соревнования.

Сергей Папук объяснил, что именно его при-
влекло в каратэ:

— Идеология, принципы, философия. Победа 
не любой ценой! Уважение к сопернику и к су-
дьям. Философия связана с основателем совре-
менного каратэ: оно должно не разрушать, а соз-
давать личность. На соревнованиях по каратэ 
ударная техника идет с ограничением контакта, 
что не приводит к серьезным травмам. Победить, 
но не нанести ущерб сопернику!

Сергей начал заниматься каратэ, когда вер-
нулся в родной город и поступил в Актюбинское 
высшее летное училище гражданской авиации на 
подготовку инженеров-пилотов. Именно там кур-

Всегда спортсмен и тренер: Сергей Папук
санты и организовали группу по занятиям каратэ. 
Впоследствии Сергей продолжил тренироваться в 
актюбинском обществе «Динамо». По его словам, 
приходилось убегать из училища в самоволку, ри-
сковать, но спорт увлекал. 

В 1984 году Сергей Папук стал бронзовым 
призером чемпионата Казахской ССР по каратэ в 
личном кумитэ. В том же году каратэ запретили в 
СССР, возможность им заниматься осталась толь-
ко у сотрудников милиции и КГБ. Однако Сергей 
не бросил любимый вид спорта.

Некоторые события из истории развития каратэ и сётокан

Существует множество легенд о происхо-
ждении каратэ. Одни исследователи указы-
вают на китайские корни боевого искусства, 
другие считают, что оно появилось на острове 
Окинава. 

На рубеже XIX–XX веков большой вклад в 
распространение каратэ внес Гитин Фунакоси, 
школьный учитель из Окинавы. Также он счи-
тается основателем стилевого направления 
каратэ-сётокан. Сначала Фунакоси ввел заня-
тия каратэ в своей школе, но так как они очень 
понравились инспектору, вскоре этот вид спор-
та внесли в учебные программы всей префек-
туры. 

В 1921 году на выставке боевых и военных искусств Японии Фу-
накоси выступил с тематической лекцией, продемонстрировал прие-
мы каратэ, и оно стало получать все большее распространение. А в 
1936 году Фунакоси построил спортивный зал, который получил на-
звание «Сётокан» — в честь раннего литературного псевдонима осно-
вателя, Сёто. 

В 1970 году прошел первый чемпионат мира по каратэ в Японии. 
В нем приняли участие спортсмены из 116 стран.

Современное каратэ развивается в двух направлениях: спор-
тивном и стилевом. Спортивное направление представляет Всемир-
ная федерация каратэ. За стилевые направления также отвечают не-

сколько международных организаций. Одна из 
них — Японская ассоциация каратэ, развива-
ющая стиль сётокан. 

В России восточное боевое единоборство 
было официально признано видом спорта в 
2005 году. С 2006 по 2008 годы в него вошли 
следующие дисциплины: вьет во дао, сётокан, 
кобудо, сито-рю. Японскую ассоциацию каратэ 
представляет Объединенная организация сё-
токан России под руководством Ильи Гульева. 

Вологодская область тоже принимает уча-
стие в развитии сётокан. Вологодская регио-

нальная федерация восточного боевого едино-
борства — член Объединенной организации сётокан России. Ее пре-
зидент — Сергей Папук. 

Со времени признания сётокана как спортивной дисциплины во-
логжане стали постоянными участниками соревнований. В течение 
последних пяти лет они выступают в составах основной и резервной 
сборных России по сётокану. Звание мастера спорта получили шесть 
спортсменов, а разряд кандидата в мастера спорта — более тридца-
ти человек. 

Победителями и призерами первенств, Кубков Европы и других 
международных соревнований становились Константин Седов, Алек-
сандр Торопов и Алиса Мустафина.

Гитин Фунакоси большое вни-
мание уделял ритуалу, строгому 
соблюдению норм и следова-
нию установленным правилам

Фунакоси-сэнсэй родился в 
1868 году. Будущий мастер ка-
ратэ получил хорошее классиче-
ское образование, работал учи-
телем и усердно изучал каратэ

Название «сётокан» закрепи-
лось за всей школой Фунакоси 
Гитина и его последователей

Сергей Папук — выпускник средней 
общеобразовательной школы. 

Тренер и воспитанник

Спортсмены Вологодчины Спортсмены Вологодчины
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Поединок юных каратисток

Детский новогодгий турнир. Вологда, 2022 год

Всероссийские соревнования в городе  Рязани. Май 2022 года

Тренер и отец-кормилец

Переезд на Вологодчину

По окончании училища Сергея распределили 
в аэропорт Вологды. Там он работал инженером-
пилотом самолета «Як-40». 

В 1989 году начали открываться секции, и 
через год Сергею и другим спортсменам предо-
ставили зал для тренировок в подшефной школе  
№ 9. В 1991 году прошел первый открытый 
чемпионат Вологды. В спортивном комплексе 
«Спектр» был аншлаг! 

Сергей совмещал работу в авиации, трениро-
вал детей и выступал сам. Как спортсмен стал по-
бедителем межрегиональных и всероссийских со-
ревнований. 

В середине 1990-х годов произошло разделе-
ние на каратэ и каратэ-сётокан. Сергей ездил в 
Москву на семинары, куда приглашали специали-
стов из Японии. Они учили технике, особенностям 
стилевого каратэ, принимали экзамены на пояса 

— даны. Третий дан Сергей сдавал японскому ма-
стеру Хидео Очи, ученику Гитина Фунакоси. 

Звание мастера спорта по восточным бое-
вым единоборствам сётокан Сергей получил уже 
в зрелом возрасте. Многократный победитель и 
призер Кубка России, в 43 года он завершил ка-
рьеру спортсмена и стал выступать среди ветера-
нов спорта.

С 2011 года Сергей работает тренером в 
детско-юношеской спортивной школе боевых ис-
кусств Вологды. Он получил второе высшее обра-
зование по специальности «Физическая культура» 
в Вологодском государственном университете и 
проходит курсы повышения квалификации.

Сергей рассказал, каких заповедей придержи-
вается как тренер:

— Первое: не навредить здоровью ученика! 
Тренировать так, чтобы не «посадить» сердце. Вто-
рое: вложить в воспитанника моральные каче-
ства. Третье: привить необходимые физические 
качества, которые помогут в сложной жизненной 
ситуации!

Седов Константин (первый слева) — член сборной ко-
манды РФ, победитель и призер первенств России, Ка-
лугин Никита, Сейферман Владислав, Максим  Потыли-
цын — Мастер спорта, член сборной команды РФ

Бой Максима Потылицына с рязанцем Катанаевым

Спортсмены Вологодчины Спортсмены Вологодчины
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Финальный этап XII Всероссийского турнира по 
хоккею среди любительских команд — Фестиваль 
хоккея — прошел на федеральной территории «Си-
риус» в Сочи с 4 по 16 мая 2023 года.

В фестивале приняли участие 168 команд из 81 
региона, а также 6 команд Турнира Ночной 

лиги женского хоккея — всего 174 команды.
Игры финального этапа прошли в восьми дивизио-

нах, разделенных по возрастному принципу и уровню 
спортивной квалификации, а также в дивизионе «Ама-
зонки», в котором состязались победительницы люби-
тельского Турнира Ночной лиги женского хоккея.

В этом году финал совпал с самым памятным и 
важным праздником страны — с Днем Победы 9 мая. 

Главный кубок Ночной хоккейной лиги и дивизи-
она «Любитель 40+» носит имя легендарного 

советского хоккеиста — двукратного олим-
пийского чемпиона Владимира Крутова. 

Эту награду завоевала команда «Воль-
фрам» из поселка Восток Приморско-
го края.

Четыре хоккейных команды из на-
шего региона приняли участие в фе-
стивале: «Вольфрам-Б», «Синтезгрупп», 

«Михайловское подворье» и «Чайка-Атаг». Поддержать 
земляков прилетел начальник Департамента физиче-
ской культуры и спорта Вологодской области Сергей 
Фокичев.

По итогам состязаний вологодские хоккеисты по-
казали следующие результаты: 

• лига Мечты
«Вольфрам-Б», п. Сосновка — 5 место
• лига чемпионов 40+
«Синтезгрупп», г. Череповец — 18 место
• лига Надежды
«Михайловское подворье», пгт. Шексна — 22 

место
• любитель 50+
«Чайка-Атаг», пгт. Шексна — 23 место

Вологодские хоккеисты 
сыграли в финале 
фестиваля Ночной 
хоккейной лиги

Череповецкая школа хоккея самобытна, но 
при этом имеет давние традиции. На протяжении 
порядка сорока лет ее «выпускники» прославляют 
Вологодчину. 

В команде «Синтезгрупп» из Череповца есть 
своя семейная династия. Сергей Глебов играет на 
позиции защитника, а его младший брат Андрей 
после большой профессиональной карьеры встал 
у руля любительской команды и впервые приехал 
на фестиваль в качестве тренера. Хоккейная судь-
ба двух родных братьев сложилась по-разному, но 
они оба не мыслят себя без любимой игры.

— То, что происходит здесь — это заряд эмоций 
и отличное мероприятие для всех любителей хок-
кея. После победы в региональном чемпионате с 
нетерпением ждешь того дня, чтобы снова прие-
хать сюда и насладиться этими эмоциями, — де-
лится своими впечатлениями о фестивале Сергей.

— Мне кажется, что именно на фестивале лю-
бители получают уникальную возможность почув-
ствовать себя профессионалами. Здесь органи-
зовано все именно так, как у профессионалов, а 
может, и лучше. Атмосфера здесь просто потряса-
ющая, — рассказывает Андрей.

Хоккеисты-вологжане завоевали немало на-
град фестиваля.

Череповчанин Антон Михайлов стал двукрат-
ным победителем финального этапа XII Всерос-
сийского фестиваля НХЛ «Лига Надежды» сезона 
2022/23 в составе команды «Вольфрам-А», а с 
командой «Вольфрам-Б» взял первенство в «Лиге 
Мечты».

Вологодские хоккеистки Евгения Васильева и 
Анастасия Летовальцева в составе команды «Гро-
за-1» из Санкт-Петербурга стали серебряными 
призерами в дивизионе «Амазонки». Президент 
Федерации хоккея Вологодской области Андрей 
Пахомов личным присутствием поддерживал де-
вушек в финале. 

Воспитанники череповецкого хоккея Андрей 
Романенков и Илья Зотов стали обладателями 
«Кубка Крутова» в «Лиге Чемпионов 40+». 

Фестиваль хоккея реализуется благодаря фе-
деральному проекту «Спорт — норма жизни» наци-
онального проекта «Демография». 

Андрей Глебов

Евгения Васильева, Андрей Пахомов и Анастасия Лето-
вальцева

Антон Михайлов
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Навстречу будущему: 
новый вид спорта на Вологодчине

Автор: Мария Куликова

А вы слышали о таком виде спорта, как фиджитал? че-
реповецкий государственный университет (чГУ) уже начал 
развивать новую спортивную дисциплину и представил про-
ект на рабочей встрече начальника Департамента физи-
ческой культуры и спорта Вологодской области Сергея Ро-
стиславовича Фокичева и ректора университета екатери-
ны Викторовны Целиковой. На встрече обсуждались вопро-
сы развития студенческого спорта в Вологодской области. 

Также в мероприятии приняли участие директор Центра 
спортивной подготовки Александр Анатольевич Мартюков, 
проректор по молодежной политике и воспитательной деятель-
ности ЧГУ Наталья Вячеславовна Макарова и декан факультета 
биологии и здоровья человека Зоя Семеновна Варфоломеева.

что такое фиджитал-спорт? 

Фиджитал подразумевает под собой объединение классиче-
ского спорта и киберспорта: сначала команды или отдельные 
спортсмены соревнуются в виртуальном пространстве, а за-
тем продолжают определять победителя в реальном состяза-
нии. 

Несмотря на иностранное название, новый вид спорта за-
родился в России. Это произошло после победы российской ки-
берспортивной команды TeamSpirit на международном турни-
ре The International в 2021 году. 

Уже через год прошел первый турнир по фиджитал-спорту 
в Казани. Он включал в себя фиджитал-футбол, фиджитал-
баскетбол, BeatSaber (музыкальная компьютерная игра с эле-
ментами виртуальной реальности) и гонки дронов.

В 2023 году фиджитал-спорт получил официальный статус 
— он был внесен во Всероссийский реестр видов спорта. Все 
больше и больше традиционных дисциплин адаптируются под 
это направление. Сейчас спортсмены могут играть в фиджитал-
хоккей, пробовать себя в единоборствах, автомобильных гон-
ках и гибридных гонках на льду. 

чГУ приближает будущее 

Рабочая встреча была посвящена региональному разви-
тию студенческого спорта в Вологодской области в 2024–2026 
годах. Фиджитал-спорт — одна из инициатив, которая поможет 
достичь глобальных целей. В первую очередь, важно увели-
чить число студентов, которые регулярно занимаются физиче-
ской культурой и спортом. Фиджитал-формат соревнований по-

зволит привлечь внимание киберспортсменов к 
спорту, а тем, кто и так им занимается, — развить 
игровые способности. 

Другие цели — усовершенствовать систему 
проведения физкультурных и спортивных меро-
приятий, модернизировать спортивные объекты и 
повысить квалификацию специалистов, работаю-
щих со студентами. Также важным аспектом раз-
вития в ближайшие годы является популяризация 
спортивного волонтерства — добровольного уча-
стия в организации и проведении соревнований 
и других мероприятий. 

Декан факультета биологии и здоровья челове-
ка ЧГУ Зоя Семеновна Варфоломеева рассказа-
ла о том, как появилась идея создать фиджитал-
спорт в регионе, почему он сейчас так актуален и 
по каким дисциплинам будут проводиться сорев-
нования:

— Заведующий кафедрой физкультурно-
оздоровительных технологий Олег Борисович По-
доляка очень компетентен в вопросе фиджитал-
спорта. Он предложил эту идею взять за основу за-
явки, которую мы отправляли в Министерство на-
уки и высшего образования. Мы не получили суб-
сидию — заняли одиннадцатое место, а победите-
лей было девять. Когда мы готовили заявку, про-
водили опрос среди студентов и благодаря этому 
еще раз подтвердили актуальность направления 
— ведь молодежь привлекают современные фор-
мы работы. Популярность базовых видов спорта 
остается прежней, но хотелось бы внести что-то 
новое и за счет вовлечения в занятия инноваци-
онным двоеборьем увеличить численность зани-
мающихся физической культурой и спортом. Бо-
лее того, в феврале 2024 года в Казани состоится 
турнир по фиджитал-спорту «Игры будущего».

Основная целевая группа — это студенты, ко-
торые интересуются киберспортом и играют на 
любительском уровне, например, в баскетбол, 
волейбол. Профессиональные спортсмены бу-
дут продолжать заниматься своим базовым ви-
дом спорта, поэтому вряд ли они смогут принять 
участие в фиджитал-дисциплинах. Но, например, 
у нас есть очень сильный игрок в сборной по ба-
скетболу, при этом он учится на IT-направлении, 
был победителем всероссийского турнира по 
компьютерным играм. 

Наиболее доступные для нас направления — 
это баскетбол 3х3, футзал (мини-футбол в зале)
и, вероятно, флаг-футбол. Последний — это бес-
контактный формат американского футбола. Он 

включен в программу Олимпийских игр 2028 
года. Мы решили, что нам эта дисциплина тоже 
интересна. Кроме того, у нас есть профессио-
нальный тренер. Во время рабочей встречи Сер-
гей Ростиславович подсказал еще одно направле-
ние — гонки дронов. У нас сейчас как раз откры-
вается военно-учебный центр с военно-учетной 
специальностью, связанной с обслуживанием 
летательных аппаратов. Скорее всего, мы най-
дем здесь точку соприкосновения и эту фиджитал-
дисциплину тоже возьмем. 

В беседе с Сергеем Ростиславовичем мы го-
ворили о том, что преимущество Череповца —
хоккей, но это очень дорогой вид спорта. Может 
быть, когда-нибудь мы себе это позволим. 

А в ноябре мы попробуем на своих ресурсах 
провести первый небольшой турнир. Если об-
ласть нас финансово поддержит, то, конечно же, 
это будет более масштабно и более убедительно. 

Помимо внедрения нового вида спорта, на ра-
бочей встрече обсудили создание на базе ЧГУ ре-
гионального отделения Российского студенческо-
го спортивного союза и реализацию непрерыв-
ной комплексной подготовки спортивного и ка-
дрового резерва. 

Непрерывное обучение будет состоять из че-
тырех ступеней. Первой ступенью станет сред-
нее профессиональное образование в Черепо-
вецком технологическом колледже по направле-
нию «Физическая культура». Далее у выпускника 
появляется возможность поступить в бакалаври-
ат по направлениям «Физическая культура» или 
«Спорт». На третьей ступени образования студент 
сможет получить степень магистра, а затем про-
должить обучение в аспирантуре по специально-
сти «Теория и методика спорта».

Проректор по молодежной политике и 
воспитательной деятельности ЧГУ Ната-
лья  Макарова

Декан факультета биологии и здоровья 
человека ЧГУ  Зоя Варфоломеева

Александр Мартюков, директор Центра 
спортивной подготовки Вологодской об-
ласти44 45
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Автор: Анастасия  Решетова

Впервые областная столица встречала шоу 
такого «звездного» масштаба. Шоу знаменито-
го фигуриста, призера Олимпийских игр 2002 
года, продюсера и режиссера ильи Авербуха 
«ледниковый период» состоялось в ледовом 
дворце «ВологдАрена».

Объект спортивной школы олимпийского ре-
зерва «Витязь» возведен в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт — норма жизни» на-
ционального проекта «Демография». Ледовая аре-
на соответствует всем стандартам и требовани-
ям для проведения соревнований регионального 
и всероссийского уровней. Также она стала пло-
щадкой для проведения масштабных культурных 
мероприятий.

В ледовом дворце «ВологдАрена» — 
«ледниковый период» ильи Авербуха

На нашу ледовую арену вышли мастера экстра-
класса, звезды фигурного катания мирового уров-
ня: Елизавета Туктамышева, Евгения Медведева, 
Евгения Тарасова и Владимир Морозов, Албена 
Денкова и Максим Ставиский, Алла Михеева, Ва-
силиса Кагановская и Валерий Ангелопол, Михаил 
Коляда, Артем Федорченко, Иван Скобрев, Анаста-
сия Игнатьева, Александр Энберт. На льду встрети-
лись дуэты, уже полюбившиеся публике, и финали-
сты всех сезонов ледового проекта.

Все участники оценили высокое качество ледо-
вого дворца. Как отметила Алла Михеева, ведущая 
«Первого канала»: «В Вологде теперь есть не только 
масло, но и каток!»

Шоу «Ледниковый период» — яркое, красочное, 
динамичное, но в то же время лирическое. Этот се-
зон «Ледникового периода» можно назвать одним 
из самых запоминающихся в истории популярно-
го шоу.

Илья Авербух: «Мы обязательно повторим при-
езд в Вологду в следующем году и сделаем его тра-
дицией».

Впечатленные зрители поделились своими эмо-
циями от ледового шоу:

«Талантливые спортсмены, живая музыка — 
впечатления нереальные».

«Очень понравилось шоу! Кроме выдающихся 
спортсменов — еще и потрясающий живой вокал!»

«Аллочка Михеева, как всегда, юморит. А чем-
пионы показывают класс».

«Звезды льда, живой звук замечательных арти-
стов!!! Сказка!»

«ВологдАрена» открыла свои двери в февра-
ле 2023 года, и это стало не только знаковым со-
бытием для жителей всего региона, но и гордо-
стью для России. Дворец построен по решению 
Градсовета и при поддержке Губернатора области 
Олега Кувшинникова, который первым вышел на 
лед. Стоит отметить, что такие крытые катки по-
являются в нашей стране благодаря президенту 
Владимиру Путину, инициировавшему наш клю-
чевой спортивный проект «Спорт — норма жиз-
ни». Такие решения дают нам возможность не 
только развивать детский спорт, растить юных 
чемпионов, дарить людям удовольствие от ката-
ния на льду, но и создавать такие прекрасные со-
бытия, как это ледовое шоу», — рассказал началь-
ник Департамента физической культуры и спорта 
области, олимпийский чемпион Сергей Фокичев. 
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Всероссийский 
олимпийский день:

традиционный 
спортивный праздник, 

посвященный 
олимпийскому движению, 
состоялся на Вологодчине

На церемонии открытия с поздравлени-
ями выступил начальник Департамен-

та физической культуры и спорта С.Р. Фоки-
чев и председатель Комитета по физической 
культуре и спорту администрации Вологод-
ского муниципального округа С.И. Ворожун.

Массовую зарядку провела и заряди-
ла всех энергией Панахова Анна. Занимаю-
щимся школы были вручены значки отличия 
ГТО.

Все желающие приняли участие в легкоат-
летическом забеге.

У отделения «Футбол» активно шел трени-
ровочный процесс, команды на футбольном 
поле выявляли сильнейших.

В бассейне проводились соревнования 
по плаванию, ребята показали свое мастер-
ство, умения и навыки, приобретенные за 
спортивный учебный год.

В честь Всероссийского олимпий-
ского дня 20 спортивных меро-
приятий прошли в поселке Май-
ский

Олимпийское движение Олимпийское движение
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Соревнования по плаванию, посвященные 
Всероссийскому олимпийскому дню,  
состоялись в бассейне СШОР «Витязь»

В праздник спорта и активного образа 
жизни прошли бесплатные массовые  
катания  на льду «ВологдАрены»

Крупнейшее массовое спортив-
ное событие, охватившее все  
регионы России — «заБег»

Олимпийское движение Олимпийское движение
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Автор: Вероника Колоскова

В этом году, 29 апреля, свой ве-
ковой юбилей отметил легендар-
ный клуб ЦСКА. В его летопись 
вписаны имена сотен олимпий-
ских чемпионов, тысяч чемпио-
нов мира и европы, десятков ты-
сяч чемпионов России и СССР. 

100 лет ЦСКА
«Красно-синий самый сильный!» — знаме-

нитое скандирование армейских болельщи-
ков говорит само за себя. Так звучит призна-
ние всех заслуг — огромного труда, спортив-
ных побед и примеров подлинного мужества, 
из которых складывалась столетняя история 
ведущего спортивного клуба страны.

Торжественный вечер, посвященный это-
му событию, состоялся 29 апреля в москов-
ском театре Российской армии. Со сцены 
прозвучало множество поздравлений. Пре-
зидент Владимир Путин в своей телеграмме 
назвал представителей легендарного клуба 
«примером честного, беззаветного служения 
избранному делу».

«Армейцев» всех поколений, спортсменов 
и тренеров, также поздравил Министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу: «Историю всегда де-
лают люди. Люди — это имена, это фамилии, 
это звания, это заслуги, это подвиги. И, ко-
нечно, те заслуги, те подвиги, которые име-
ет Центральный спортивный клуб армии, его 
история, его исторические имена: Всеволод 
Бобров, Анатолий Тарасов, Ирина Роднина, 
Владислав Третьяк, Вячеслав Фетисов… Я хо-
тел бы пожелать всем нам новых побед, но-
вых свершений во благо нашего Отечества». 

Среди титулованных чемпионов и ветера-
нов спорта на торжественном мероприятии 
присутствовал Сергей Фокичев — начальник 
Департамента спорта Вологодской области, 
олимпийский чемпион-конькобежец. В тече-
ние двенадцати лет — с 1981 года — он защи-
щал честь одного из лучших клубов страны. 
«Рад в этот день встретить старых знакомых 
и друзей, увидеть новые лица и ощутить пре-
емственность поколений. Поздравляю ЦСКА 
с первым столетием, желаю всем нынеш-
ним и будущим спортсменам клуба доблест-
но чтить традиции, дарить стране победы и 
рекорды», — сказал Сергей Ростиславович.

В период со 2 по 7 августа 2019 года  в городе Пор-
тильо (Чили) прошли соревнования международного 
чемпионата по лыжному спорту среди военнослужа-
щих. Сборная ВС РФ завоевала все награды турнира.
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Вячеслав Аношин — старший тренер по 
военно-прикладным видам спорта (междуна-
родному военному пятиборью) родился и вы-
рос в Череповце. «Я служил в этом городе и 
работал четыре года в мэрии, в Комитете по 
физической культуре и спорту. А в армии — с 
1986 года, отслужил двадцать календарных 
лет, закончил подполковником в Череповец-
ком военном институте радиоэлектроники. 
Пока служил, занимался военно-спортивным 
многоборьем. Сам я — мастер спорта СССР и 
России, тренировал ребят. С мая 2014 года я 
в ЦСКА, сейчас старший тренер». За это вре-
мя тренер Аношин подготовил чемпионов 
среди мужчин и серебряных призеров среди 
женщин чемпионата мира среди военнослу-
жащих, более двадцати мастеров спорта Рос-
сии и мастеров спорта международного клас-

ЮбилейЮбилей

Наши земляки-«армейцы» в честь празд-
ника рассказывают свои истории и поздрав-
ляют любимый клуб с юбилеем:

Биатлонист Максим Цветков вот уже де-
сять лет выступает за ЦСКА: «Когда спортив-
ные роты восстановили, я попал в первый 
призыв и как спортсмен служил в спортив-
ной роте ЦСКА». Сразу после срочной служ-
бы Максим продолжил служить по контрак-
ту.  Сейчас он в звании «капитан», а среди 
его наград — медаль «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени, которую ему вручили за 

выступление на Всемирных военных играх в 
Сочи в 2017 году.

«Как-то мы в составе спортивной коман-
ды ЦСКА ездили в Чили на соревнования 
по биатлону, — поделился Максим приятным 
воспоминанием. — Это было необычно, ведь 
там немножко по-другому проходят време-
на года: у нас дома было лето, а мы поехали 
туда бежать на лыжах! Выступали как друже-
ственная страна. Заняли, конечно, все пер-
вые места, потому что в южных странах не 
так распространен биатлон, и потом, нас, 
наверное, для этого и пригласили — чтобы 
было на кого равняться. Всего пять стран-
участниц. Это было давненько, пять лет на-
зад, но запомнилось…

Хочу поздравить ЦСКА с этим праздником. 
Столетие — это очень большая дата. Я счаст-
лив быть с командой, счастлив, что числюсь в 
ЦСКА и защищаю цвета нашего флага. Пусть 
продолжается спортивная династия, потому 
что она у ЦСКА очень и очень богатая: не-
вероятное количество чемпионов, олимпий-
ских чемпионов, чемпионов мира. Поэтому 
храните и защищайте нашу славу».

Степан Малиновский (спортивное ори-
ентирование) в ЦСКА с 2014 года. «Данная 
организация для меня очень дорога — мож-
но сказать, это большая семья, где все друг 
другу помогают в трудную минуту. Очень не-
обычно под одной крышей встречать спорт-
сменов из других видов спорта, зачастую 
разномастных». 

са по военно-спортивному многоборью. Его 
команды по международному военному пя-
тиборью привезли две золотые медали II Все-
мирных кадетских игр в Эквадоре и множе-
ство наград чемпионатов мира CISM (6 золо-
тых, 7 серебряных и 4 бронзовые).

екатерина Коршунова (пулевая стрельба) в ЦСКА с 2019 
года. «ЦСКА — это команда, дружный коллектив, поддерж-
ка. Честь и гордость — быть частью такой команды. Наград 
у меня пока нет. Меня взяли в клуб перед Всемирными во-
енными играми 2019 года. К сожалению, это были пока мои 
единственные соревнования такого класса. Когда я была на 
российских соревнованиях, один из руководителей нашей ко-
манды подошел и задал вопрос, готова ли я защищать честь 
Родины под руководством клуба… Вот совсем недавно езди-
ла сдавать нормативы по ЦСКА: как обычно, это много людей 
и пункты сдачи различных упражнений. И вот предстоит бег. 
Нас выстроили в шеренгу, и идет перекличка, все ли на ме-
сте. И слышу фамилию — «Латыпов»! Все спортсмены в одном 
забеге — считаю, что это просто круто, когда можно вот так, 
на равных, с такими спортсменами побегать. Конечно же, это 
меня вдохновило бежать как можно лучше». 

евгений Столяров — председатель областной федерации по-
лиатлона. «Мне также посчастливилось быть членом СКА г. Ле-
нинграда и даже стать чемпионом Вооруженных Сил СССР сре-
ди юношей по лыжным гонкам в 1973 году, в Свердловске, на 
зимней спартакиаде СВУ и НВМУ ВС СССР. Кроме того, мой дед, 
Столяров Григорий Осипович, служил в СКА Ленинград и в 20-х 
годах прошлого столетия одним из первых в СССР выполнил 
норматив по прыжкам в воду. Также мой сын Евгений проходил 
срочную службу в СКА Ленинград и выступал в этой команде на 
соревнованиях по легкой атлетике. С юбилеем, ЦСКА!»

54 55



НАШ СПОРТ /23/2023 НАШ СПОРТ /23/2023

Андрей Гурьев

Одно из крупнейших дет-
ских движений России ДРОзД 
отметило свое 20-летие. Меж-
региональный физкультурно-

образовательный фестиваль, по-
священный этому событию, со-
стоялся 30 марта 2023 года на 

базе «Сосновка» в Кадуйском 
округе. Он объединил участников 
из череповца, Балаково, Волхова 

и Кировска. В течение несколь-
ких дней ребята соревновались в 

различных видах спорта.

ЮбилейЮбилей

Губернатор Вологодской области Олег 
Кувшинников вместе с основателем 

всероссийского движения ДРОЗД Андреем 
Гурьевым — вице-президентом Российского 
Союза химиков, заслуженным тренером Рос-
сии, мастером спорта международного касса 
по дзюдо — приветствовали ребят из разных 
регионов страны.

«Двадцать лет этот проект шагает по про-
сторам нашей страны, открывая новые звез-
ды и новые таланты, расширяя свою геогра-
фию. Во всех регионах присутствия компа-
нии работают спортивные секции, работают 
тренеры — и, самое главное, наши дети де-
лают первые шаги в спорт, в образование, в 
духовность. И я очень рад, что эта программа 
дает старт профессиональным и кадровым 
лифтам для нашей молодежи. Дети начинают 
в ДРОЗДе, поступают в «ФосАгро-классы», по-
том переходят в профильные колледжи, вузы, 
а потом начинают трудовой путь в компании 
«ФосАгро», которой мы гордимся и гордится 
вся страна», — с такими словами обратился 
к участникам фестиваля глава региона Олег 
Кувшинников.

Андрей Гурьев рассказал: «Если кратко, 
то ДРОЗД — это аббревиатура, первые бук-
вы названия проекта «Детям России — обра-
зование, здоровье и духовность». Название 
проекта точно отражает его суть: содействие 
воспитанию хорошо образованного, интел-
лектуально, духовно и физически развитого 
подрастающего поколения — патриотов сво-
ей Родины. Благодаря заложенным в основу 
этого проекта ценностям и тем целям, к кото-
рым ДРОЗД стремится, он стал интересен и 
широко тиражируем в разных регионах на-
шей страны. Все хотят, чтобы их дети были 
образованы, здоровы и духовно развиты. А 
в ДРОЗДе знают, как этого добиться».

Проект нацелен на гармоничное сочета-
ние спортивных, оздоровительных программ 
и традиционного курса школьного обучения, 
развитие дополнительного образования и 
творчества, популяризацию здорового обра-
за жизни, нравственное и патриотическое 
воспитание.

Детям 
России — 
образование, 
здоровье и 
духовность

В рамках организации действуют 77 сек-
ций по 20 видам спорта, открыты творческие 
студии и классы дополнительного образова-
ния. В них на постоянной основе бесплатно 
занимаются свыше 7 200 детей. Еще око-
ло 50 000 спортсменов и последователей 
движения принимают участие в регулярных 
спортивных мероприятиях и фестивалях.

В составе ДРОЗДа — несколько военно-
патриотических клубов и классов. Они объ-
единяют детей от 7 до 18 лет. Дети изучают 
историю нашей страны, знакомятся с ее ге-
роическими страницами, принимают уча-
стие в «Уроках Памяти» и «Уроках Мужества», 
ходят в походы, занимаются в электронном 
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тире. В каждом филиале ДРОЗДа работают 
группы подготовки допризывной молодежи.

Кроме того, в регионах у ДРОЗДа есть 
свои волонтерские центры. На счету ребят-
волонтеров множество добрых дел, в том чис-
ле помощь храмам и воскресным школам.

Духовным лидером и наставником для 
участников фестиваля стал путешественник, 
академик Российской Академии художеств, 
член Союза писателей России Федор Коню-
хов. Новый мировой рекорд по перелету на 
воздушном шаре от Кольского полустрова 
до плато Путорана вместе с пилотом Иваном 
Меняйло он посвятил юбилею детского дви-
жения ДРОЗД. Именно это обстоятельство от-
метил в своем поздравлении пилотам Прези-
дент России Владимир Путин. Глава государ-
ства подчеркнул, что такие смелые, вдохнов-
ляющие экспедиции, как полет Конюхова, 
важны для молодежи, для развития традиций 
первопроходцев и исследователей, которы-
ми всегда славилась Россия. 

Успех проекта, нацеленного на поддерж-
ку детского образования и спорта, неразрыв-

но связан с производственными достижени-
ями компании «ФосАгро». Для одного из ми-
ровых лидеров по производству минераль-
ных удобрений ДРОЗД стал важным направ-
лением стратегии социальной ответственно-
сти. Генеральный директор компании «ФосА-
гро» Михаил Рыбников отметил: «Это уникаль-
ный проект, главная цель которого — счаст-
ливое детство тысяч мальчишек и девчонок 
во всех регионах присутствия нашей ком-
пании. Мы, безусловно, нацелены и дальше 
развивать ДРОЗД, расширять спектр доступ-
ных воспитанникам для бесплатных занятий 
видов спорта, творческих студий и факульта-
тивов, проводить ещё больше мероприятий, 
чтобы наши дети росли здоровыми физиче-
ски и духовно, образованными и интеллекту-
ально развитыми».

Фестиваль запомнится участникам надол-
го. В течение четырех дней дети участвовали 
в насыщенной и увлекательной программе: 
сдавали нормы ГТО, плавали, играли в шах-
маты, стритбол, волейбол, лазертаг, соревно-
вались в интеллектуальном конкурсе.
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